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_E4_BA_8C_E5_B1_8A_E4_c57_614040.htm 由亚洲人居环境协

会发起主办、联合国人局署驻亚太区办事处、日本福冈市政

府联合主办的第二届亚洲人居环境国际峰会于4月25日在日本

福冈市隆重举行，来自亚洲各国的人居环境专家将围绕亚洲

各国普遍关注的人居环境问题进行广泛而深入的探讨和国际

交流，在城市规划和人居环境保护的专家进行了主题演讲。 

【刘兴达】：节能也是城市化过程当中的重要题目，刚才开

彦教授给我们做了非常精彩的分析，特别是定量节能方面在

中国的一些前景。我认为他的研究，这个技术不仅仅适用于

中国，也适合于其他的亚洲国家，谢谢开彦教授。 出口敦教

授是九州大学人居环境研究院的教授，他也是很多政府项目

的顾问，他在这方面有很多的经验和创意，特别是城市规划

方面有很多的工作经验，他今天的发言是百万都市的城市设

计战略，他同样会利用福冈市作为例子。有请出口敦教授。 

【出口敦】：女士们、先生们下午好。我是在九州大学工作

的，我姓出口，我在大学专门研究城市设计、城市规划，至

今为止参加了福冈市各种各样的城市开发规划等各种工作。

我向大家介绍一下我个人的见解，把福冈市怎样进行福冈城

市建设。 福冈市的人口有140万左右，总面积340平方公里，

这个城市总人口有200万左右。以福冈市我划定了范围1000公

里左右的范围，这个周围有北京、首尔、上海这样的城市，

在周围有超过一千万人口的很多大城市，在这个地区我们要

发挥自己的特色进行城市建设。现在亚洲的很多城市都逐渐



变成了超大型城市，所以城市要进一步增进自己的城市魅力

，这就是我们福冈市持续发展的条件。 福冈市的特色有很多

，我简单的举三个。首先福冈是一个比较紧凑的城市，第二

是有传统文化和魅力的城市，第三就是自然、美丽，靠近海

边的一个城市。福冈市今后可能还可以发挥比较重要的角色

，首先是福冈市市中心部分，然后是爱蓝岛，它可以说是新

的城市中心地区，然后就是九州大学附近的地区。九州大学

准备搬迁到福冈西部，在那儿建立一个校园城市，就是科研

基地，我按照这三点把我们今后的发展向大家做一个介绍。 

这个福冈这个城市的结构，这边有博多地区，下边有繁华的

市区，我们往往把福冈市称为K字型的城市，以K为周往外的

一个城市。这是绿化的网络，我们福冈市绿化地区翻盖面积

相当大，这是市中心的一片绿化，好象从山上伸出几只手的

样子，这就是福冈的绿化带，还有市区附近有一个博多湾，

就是这个海，市中心离绿化区比较近，这也是一个特色。 这

是日本的几个城市按照人口密度进行的比较，右边第4个就是

福冈，它的右边是东京、大阪，和其他城市又不一样，如果

和札幌、仙台等城市相比的话，从中可以看出福冈市的人口

密度比较高。还有一个特色，福冈的市区几乎没有什么高楼

大厦，建筑都比较整齐。在市区附近有一个机场，也有港口

，由于航空法的限制，所以在市区部分不能建超过60米以上

的大楼，所以几乎没有什么高楼大厦，这也是福冈市的特色

。 这个是市中心的示意图，这边是天神地区，这边是博多车

站，市区就这两个核心，这两个核心对称的画一条线形成一

个四边形，这一边长大约有一英里，那么步行也可以非常快

的走到，这说明是非常紧凑的城市。 右边是札幌、这边是山



太、这是北九州、福冈和它们相比较，在500米范围内，红色

点都是比较重要的设施都在市中心部分。 这是以半径500米的

范围内，大规模的建筑物或者是公共设施一共有多少，把这

个建筑面积累计起来做一个比较，把这些加起来，福冈和其

他大城市比较起来，占了很大的面积。 这是现在的市中心天

神地区的建设情况，我们市中心离机场比较近，没有高楼大

厦，因此我们把地下空间进行了比较大的开发。这边有一个

干线街道，福冈市的地下商场比较发达，这边有一个西铁，

铁路的车站就建在这个大楼里面，大楼的百货店连在一起，

所以地下到楼层里面之间形成了一个立体的线连接了起来。 

我们经常说回游性，一般人是在平上走，是形成一个屏边的

回游性，如果是建一个高楼大厦，大家回游性就变成了垂直

的行动了。那么刚才说的天神地区就向X、Y、Z三个方向回

游，所以它的形成了立体的回游性，这就是福冈天神地区的

一个特色。 用这个图把紧凑城市的概念做一个介绍，最近很

多城市都出现了人口减少的局面，在日本有一个建成紧凑城

市的口号，什么是紧凑城市呢？它的概念不一定是一样的。

这是以往的城市建设思路，居住的地方、游乐的地方是分布

在一个平面上分开建筑，所以住的空间总是建在各郊区，市

区部分都是写字楼就是工作的地方。最近我们想法有了一些

变化，因为逐渐进入了老龄化社会，所以要功能紧凑，这就

是一个新的紧凑城市的思路。（图）这个是从人口密度来看

，建了一个新的区，以往是从住宅区向办公区移动，新的趋

势把这两个区融合一体，这就是新的紧凑城市的概念。 这个

是福冈市中心的天神地区的鸟瞰图，近几年市区出现了建高

楼公寓的热潮，人们又开始回到市区居住了，所以市区的居



住人口增加了，随着这样的变化，在市区附近有很多人居住

，就有很多人骑自行车上班。从刚才讲的紧凑城市概念来说

，现在的福冈市市区就可以说和紧凑城市的概念接近了，但

是出现了一些弊病，比如市区内找不到停放自行车的地方。 

在亚洲国家的一些城市，有丰富的知识也能够把公共设施灵

活的使用，比如说福冈饮食街不是建固定的楼房而是用摆摊

的方式建设了饮食街，就是说可以利用这样的思路把公共空

间有效的利用。 我们市区的一个商场，这两边都是百货店，

中间的这条路，右一半是公路，左一半是企业所拥有的土地

，这中间建了一个天桥连接起来了，我们经常利用这个空间

做一些圣诞节的活动等等，就是把一个空间不固定目的随时

随地有效利用，可以转变用途的很好的例子。 城市市区部分

有很多社区，社区的居民为了搞好自己的居住环境，他们也

想方设法做了很多事情，这个是停放自行车的地方，但是这

个漂亮不是很漂亮很整齐的样子。所以这是一种实验，这个

公路不让车子行驶，进行了比较简单的装饰的墙壁，这是当

地居民出的主意做了改进，这些地方这样放东西，孩子们可

以在这里玩儿，这是很好的利用。孩子们拿出来自己的玩具

，在这里进行交换，作为一个工作站很好的利用了这块空间

，孩子集中在这里一起玩儿。公共场所是和以往不一样的利

用方法，这是我们的一个尝试。 这是步行街，在一般工作日

的时候汽车、自行车可以通行。公共场所让居民自己参加而

进行改造，我们是通过这样的方法来进行城市面貌的改变。 

这是爱蓝岛项目，稍候有一些人会进行更详细的介绍。博多

湾大约有400公顷正在进行建设，旁边正在准备建设，这里的

公园已经开放了，去年秋季中央公园已经建成了，周边有住



宅区，这边是绿色带和那边的很好连接起来，这边的人工岛

和内陆的水有一个连接，这里有一个公园，使居民可以充分

利用的休闲场所。 这是中央公园的一个设施，去年秋季我们

召开的绿化街活动。 这是非常独特的一种设计，中间有这样

一个雨水存储的池塘，那边已经建成了一个住宅区，再里面

是内陆地区。 这是爱蓝岛城的中央公园，建设这个公园的时

候，伊藤先生和我担任策划人，然后让年轻人，学习建筑学

的学生参与了，50平米的水塘是学生设计的，这个主要目的

是让年轻人关注城市建设，这就是我们的目标。 这是伊藤先

生设计的一个很有特色的建筑，就是大规模的自由的曲面建

筑物，这个建筑物正在建设过程中。这是伊藤先生和九州大

学建筑系的学生们，两年前我们集中在一起，进行了工作组

的会议。让这些学生们互相竞争，定了冠军，获得冠军的作

品就是这个，我们今后是两年进行一次，今年是第二次的建

筑设计比赛了，通过这个活动让更多的学生参与我们的城市

建设。 这是九州大学迁移的新校园的建设，这是博多湾，这

是福冈市中心，我所在的校园在这里，主校园和一年级的学

生在这儿，把这三个整合起来迁移到郊区。一部分设施已经

搬迁到那边了。在原来的地方进行改造。这是2001年制定的

新的校园的综合规划图，我是项目的负责人，校内的小组和

校外的专家共同制定了这个综合规划图，这是一个修长形的

，现在一部分建筑已经交付使用了。我们非常重视自然保护

，原来是丘陵地带所以自然生态环境是非常好的，所以丘陵

地带我们不准备盖建筑，这是娃娃鱼，我们准备建一个人工

池塘可以让它栖息。 在生态保护我们也做了积极的工作，这

是改造前的数目，我们保存起来，在改造项目完成之后又重



新移植这些树木。我们非常重视生态保护，这是根据蓝天的

背景来选择合适的瓷砖的场景。 我们的设施正在建设，第一

个项目已经完工了，现在第二个项目正在建设中。这是工学

系的校园，有一半已经建成了。这是丘陵地带，看起来比较

高，但是我们的综合规划组里面，最高地方的指针已经定下

来，所有的建筑不能超越山顶的高度。 这是半岛的海岸线，

在国立公园我们正在建设九州大学的校园，周边有一个小规

模的开发，这是关于和自然共存的改造，通过这样的做法，

以九州大学为主把九州大学办成研究大学城。 最后我想总结

一下，今年人居环境这个词儿经常提起，可持续城市发展是

我们的最大目的，福冈和其他城市相比我们的成长过程非常

稳定，没有遇到很大的波荡，今后福冈也要稳定发展，为此

需要哪些方面，重点放在哪里呢？这里我想指出四点，第一

点是各个地区的功能要更加紧凑、空间也要紧凑化，城市有

市中心的紧凑性、人工岛应该有人工岛的紧凑。第二充分发

挥当地的地理条件形成自立的地区建设。第三地域资源的尊

重和利用。第四，不仅仅对空间的设计而且还要很好的对空

间再利用，这一点应该得到重视。20世纪建成的城市如何来

使用这是非常重要的观点，创造性非常重要的。多样的地区

，看起来是分散的，但是实际上配合的很好，我们说福冈

是100万人口的城市，我们这个城市的整体是充满活力的，到

目前为止是这样，今后也应该是这样的。 希望大家考察一下

福冈的环境，希望大家很好的参观一下，我的讲话到此结束
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